

La derecha brasileña ha fracasado

La derecha agotó así el repertorio de alternativas que tiene para el país: la dictadura militar, el neoliberalismo de Fernando Henrique Cardoso y Bolsonaro

Por: [Emir Sader](#)

Globalizacion, 19 de abril 2021

alainet.org

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

La derecha brasileña siempre ha controlado el poder en Brasil, desde que comenzó a imponerse a los pueblos indígenas, a oprimirlos y explotar sus riquezas. Lo hizo utilizando el fenómeno más monstruoso de la historia mundial, la esclavitud que, junto con el colonialismo, constituye uno de los dos hechos fundacionales de la historia brasileña.

Con el tiempo, esta dominación cambió de forma y adquirió un carácter nacional, pero nunca se detuvo. Más de cuatro siglos después, en 1930, la derecha brasileña fue derrotada por Vargas mediante una revolución, lo que hizo que esta se volviera profundamente anti-getulista. Apoyado en el liberalismo, atacó a Vargas por su autoritarismo y por la política de “comprar” la conciencia de los trabajadores con concesiones que consideraban demagógicas, como el alza de los salarios y el derecho a la sindicalización.

La derecha brasileña fue sistemáticamente derrotada por Vargas. Pese a que las fuerzas conservadoras lo llevaron al suicidio, acusado de corrupción, no lograron derrotarlo en las urnas. Cuando finalmente ganó la derecha, en 1960, fue con un aventurero, Janio Quadros, que heredó las banderas de las acusaciones basadas en la corrupción y el moralismo. Sin embargo la victoria de Quadros duró apenas unos meses y se transformó en una nueva derrota.

La mayor victoria de la derecha no fue en un contexto democrático sino con la dictadura, que logró destruir a la democracia y a gran parte de la izquierda, a través de la represión más sistemática que haya conocido el Brasil. Además, esta diseñó una alternativa para el capitalismo latinoamericano en crisis: el crecimiento económico con un estado dictatorial. Fue la mayor propuesta de la derecha brasileña para el continente.

Fue una victoria basada en la superexplotación de los trabajadores y la destrucción de la democracia. Si se agotó fue porque las huelgas protagonizadas por Lula da Silva rompieron con el congelamiento salarial -pilar del “milagro económico” - y el régimen no pudo resistirlo. La derecha triunfó en la transición a la democracia, impidiendo la elección presidencial directa y limitando la transición a un proceso de restauración de la democracia liberal, sin otras formas de democratización -del acceso a la tierra, de la información, de las estructuras económicas monopolistas, del sistema educativo- entre otros.

La derecha volvió a tener una victoria pírrica en 1989, con el triunfo electoral de Fernando Collor de Mello -otro aventurero como Jânio Quadros - sobre la candidatura de Lula. Su

gobierno, derrotado luego por la corrupción, fue rescatado por Fernando Henrique Cardoso como “la última victoria democrática de la derecha”. Tuvo una vida corta, conforme el neoliberalismo se ha revelado como un modelo concentrador de la riqueza e incapaz de recuperar el crecimiento de la economía.

Desde entonces, la derecha ha acumulado una impresionante secuencia de derrotas, hasta ahora sin precedentes en la historia brasileña, en manos de Lula y el Partido de los Trabajadores (PT). Y sólo volvió a triunfar con la ruptura de la democracia en el año 2016, cuyo golpe llevó a la elección de Jair Bolsonaro. Con él, la derecha presentó lo que tenía para ofrecer al Brasil, frente al riesgo que consideraba el regreso al poder del PT.

La derecha agotó así el repertorio de alternativas que tiene para el país: la dictadura militar, el neoliberalismo de Fernando Henrique Cardoso y a Bolsonaro. La izquierda propuso y puso en práctica varias alternativas, en particular la de los gobiernos del PT, con crecimiento económico y distribución de ingresos, y con el fortalecimiento social y político de la democracia.

En 2022 la derecha y la izquierda presentarán las alternativas disponibles para que el pueblo brasileño elija entre los futuros posibles del Brasil. Será una elección entre la democracia y el autoritarismo, entre el crecimiento económico y la especulación financiera, entre la distribución del ingreso y la concentración del ingreso. Será entre Lula y Bolsonaro.

Emir Sader

Emir Sader: *Sociólogo y científico político brasileño, es coordinador del Laboratorio de Políticas Públicas de la Universidad Estadual de Rio de Janeiro (UERJ).*

La fuente original de este artículo es alainet.org

Derechos de autor © Emir Sader, alainet.org, 2021

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Emir Sader](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca